
L'«Année politique suisse»

Une ressource pour l'histoire politique contemporaine¹

Nicolas Freymond, André Mach

Depuis 1965, à l'initiative du professeur Erich Gruner, l'*Institut für Politikwissenschaft* de l'Université de Berne (à l'époque, *Forschungszentrum für Geschichte und Soziologie der schweizerischen Politik*) publie une chronique annuelle de la vie politique suisse, intitulée *Année politique suisse* (APS, *Jahrbuch «Schweizerische Politik»*).² La publication a d'abord été dirigée par Erich Gruner (1966–1968), puis par Peter Gilg (1968–1986), par Hans Hirter (1988–2010) et, depuis 2011, par Marc Bühlmann. D'abord financée par le Fonds national suisse de la recherche scientifique jusqu'en 1975, puis par la Chancellerie fédérale, elle bénéficie depuis 2005 d'un financement stable de l'Académie suisse des sciences humaines et sociales (ASSH) et de l'Université de Berne. La version papier est accessible dans pratiquement toutes les bibliothèques cantonales et universitaires. La collection complète de l'APS est par ailleurs consultable en ligne (www.anneepolitique.ch) Un nom d'utilisateur et un mot de passe sont nécessaires et peuvent en principe être obtenus directement auprès des bibliothèques et centres de documentation abonnés à la version «papier».

L'APS constitue une source incontournable et très complète sur la vie politique suisse depuis les années 1960. Comme l'indique sa présentation en ligne, l'APS fournit «une présentation précise, thématique et concentrée des développements politiques au niveau fédéral et cantonal». Deux tiers des chapitres sont rédigés en allemand et le tiers restant en français. Le résumé de la «chronique générale» introduisant chaque volume, de même que les résumés des chapitres sont écrits dans les deux langues.

Depuis sa création, l'APS a quasiment gardé la même structure. Elle est composée de trois parties principales: I. Chronique générale; II. Législation dans les cantons; III. Partis, associations et groupes d'intérêt. La première partie constitue de loin l'essentiel de la publication et documente de manière détaillée les principaux événements de la vie politique fédérale. Cette partie est structurée en différents chapitres: 1) Eléments du système politique; 2) Politique étrangère; 3) Défense nationale; 4) Economie; 5) Finances publiques; 6) Infrastructure, aménagement et environnement; 7) Politique sociale; 8) Enseignement, culture et médias. Ces

chapitres sont eux-mêmes subdivisés en sous-chapitres thématiques, qui sont dans l'ensemble restés stables depuis 1965. Chaque sous-chapitre comporte également une bibliographie des publications parues au cours de l'année sous revue. En fin de volume, un index général des thèmes et des noms de personnes permet aux lecteurs de se repérer en fonction de leurs intérêts et de faire ressortir les liens entre des processus politiques traités dans des sections et chapitres thématiques distincts (enjeux politiques multiples). Alors que les premiers numéros de l'APS comptaient environ 200 pages, les dernières parutions dépassent les 350 pages. Cette évolution est somme toute à la mesure de la croissance du volume des affaires politiques fédérales. Afin de concilier les objectifs potentiellement contradictoires d'exhaustivité et de concision, les éditeurs s'efforcent depuis plusieurs années de contenir le volume de la chronique en deçà des 400 pages.

Chaque chapitre thématique fournit de manière synthétique une description des principaux événements politiques de l'année écoulée. La rédaction des chapitres s'appuie sur le dépouillement systématique des principales publications officielles des autorités fédérales (*Feuille fédérale*, *Bulletin officiel de l'Assemblée fédérale*, publications des offices fédéraux et cetera) et d'une vingtaine de titres de la presse suisse. Depuis 1965, l'équipe de l'APS a ainsi constitué une importante documentation de coupures de presse organisée selon un classement thématique et chronologique (annuel). Toutes les sources utilisées étant rigoureusement mentionnées dans les notes infrapaginales, les lecteurs souhaitant approfondir l'examen de tel ou tel objet ou processus peuvent aisément poursuivre leur recherche, d'autant que les publications officielles sont pratiquement toutes accessibles en ligne. La consultation de la chronique générale permet ainsi un suivi chronologique et systématique de tous les dossiers politiques fédéraux, en passant en revue les processus de décision, les prises de position des principaux acteurs politiques et les votations. On relèvera en outre que la documentation de presse est accessible, pour les années récentes, directement à l'Institut für Politikwissenschaft (IPW) et, pour la période 1966–1991, auprès des Archives fédérales (collection *Dokumentation zur schweizerischen Politik*). Pour la consulter, il faut s'adresser directement au secrétariat de l'APS.

La deuxième partie, consacrée à la législation des cantons, affiche évidemment des ambitions plus modestes. On y trouve la recension exhaustive des projets législatifs et constitutionnels, de l'impulsion initiale jusqu'à leur adoption par le parlement ou le peuple sous une forme extrêmement concise, c'est-à-dire en se limitant à la mention des enjeux les plus saillants et des acteurs les plus fortement engagés dans les processus considérés. Présentée selon une structure thématique identique à celle de la chronique générale, cette vue d'ensemble de la politique des cantons permet d'apprécier la diversité des options politiques cantonales sur un thème donné et d'identifier des tendances, convergentes comme divergentes,

dans une perspective diachronique à court, moyen et long terme. On relèvera encore que les articles de presse utilisés pour rédiger cette deuxième partie sont également collectés, classés thématiquement et, partant, accessibles aux mêmes conditions que le reste de la documentation de presse mentionnée ci-dessus.

Dans la troisième partie, on trouve des données systématiques sur l'évolution des principaux partis politiques et groupes d'intérêt, ainsi que des tableaux présentant les résultats des élections et votations fédérales et cantonales. Ces données proviennent pour l'essentiel de riches bases de données électroniques constituées dans le cadre du processus de production de l'APS. Accessibles pour l'heure uniquement à l'IPW, un projet de mise en ligne est actuellement à l'étude. On trouve encore à l'IPW un fichier physique recensant les articles de presse comportant des informations biographiques concernant les principales personnalités politiques suisses depuis 1965, articles qui ont pour la plupart été collectés et archivés par l'APS.

Sur la base d'une évaluation réalisée sur mandat de l'ASSH auprès des abonnés de l'APS en 2009, une réforme de la publication est en cours. Elle vise à réduire les délais de production et de mise à disposition des synthèses de l'APS et à faciliter l'accès des usagers aux informations par un recours accru aux nouvelles technologies. Concrètement, cela signifie l'abandon de l'annuaire papier à l'horizon 2013 au profit d'une base de données en ligne continûment mise à jour et offrant des outils de recherche performants. Outre l'indexation des thèmes et des acteurs individuels et collectifs, des liens actifs permettront d'accéder directement aux articles sur le même thème ou dossier, parus antérieurement dans l'APS. La possibilité d'y intégrer le même type de liens vers les ressources documentaires en ligne de l'Assemblée fédérale et du Conseil fédéral est par ailleurs à l'étude. La mise en ligne de la base de données est prévue d'ici à fin 2013.

Notes

- 1 Nous remercions Marc Bühlmann, actuel directeur de l'*Année politique suisse*, pour ses informations.
- 2 On relèvera toutefois que le premier volume, portant sur l'année 1965, a paru en 1966 sous la forme d'un tiré-à-part de l'*Annuaire suisse de science politique*.